

DÉPARTEMENT DE L'ÉDUCATION, DE LA CULTURE ET DES SPORTS OFFICE ET MUSÉE D'ARCHÉOLOGIE

COMMUNIQUE DE PRESSE

La pirogue lacustre, découverte à Cortaillod, sera présentée au public dimanche 30 mai 2010 au Laténium

Le dimanche 30 mai 2010, la "déjà célèbre" pirogue lacustre découverte en août 2009 au large de Cortaillod sera présentée au public de 10h00 à 16h30 dans le parc du Laténium, à Hauterive. Cette date correspond également au dernier jour d'ouverture de l'exposition temporaire "Du Nil à Alexandrie".

Exceptionnellement façonnée dans un bois d'aune, la pirogue découverte à Cortaillod est longue de 5,64m pour une largeur moyenne de 58 cm et un creux de 25 cm. Elle a été datée par une analyse du C-14 par l'Ecole polytechnique fédérale de Zurich, qui donne un intervalle de temps situé entre 1670 et 1510 avant J.-C. La pirogue a donc été fabriquée vers 1600 avant J.-C., ce qui correspond à la fin du Bronze ancien. Cette courte période est caractérisée par un retour des habitats préhistoriques sur les rives du lac de Neuchâtel.

Quelques traces permettent d'établir que cette pirogue a été évidée au feu, avant que la coque ne soit régularisée à l'aide de haches et d'herminettes. Sur le littoral neuchâtelois, c'est la première fois qu'il nous est possible d'analyser les marques laissées par ces premiers outils en bronze, caractérisés par un tranchant très arqué.

La poupe est fermée par une planchette (non présente) insérée dans une rainure soigneusement taillée dans la masse du bois, comme c'est le cas de nombreuses pirogues de l'âge du Bronze.

Extraite de l'eau récemment

La pirogue a dû être extraite de son emplacement problématique ces dernières semaines, avant que le plancton et les algues ne se développent. Elle repose actuellement sur un support, dans un bac rempli d'eau dans lequel le public pourra la découvrir le dimanche 30 mai 2010.

Dès la semaine suivante, les divers éléments seront entreposés dans des bains préparatoires en prévision de la conservation des bois dans les installations du laboratoire de restauration-conservation du Laténium. Le processus s'étendra sur trois ans environ, voire un peu plus.



laténium

parc et musée d'archéologie de Neuchâtel Les travaux de sauvetage ont bénéficié d'un soutien financier d'un montant de 5.000 francs de la Fondation UBS pour la culture.

Pour de plus amples renseignements: Béat Arnold, archéologue cantonal, chef de l'Office et musée d'archéologie, tél. 032 889 69 10; Beat.Arnold@ne.ch

Hauterive, le 26 mai 2010